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本报记者 师文静

成影视IP富矿
红火中有尴尬

自1998年最早的网络小说
《第一次亲密接触》上线以来，中
国网络文学发展至今已有近20
年。这些年来，网络文学疯狂生
长，甚至赢得了四五亿之多的读
者群，在疯狂壮大中网络文学的
粗制滥造、低俗空虚等问题也成
为不争的事实。

然而，在培育了安妮宝贝、南
派三叔、苍月、流潋紫、桐华等网络
作家大咖之后，不得不承认当下
的网络文学已所向披靡，或许再
也不能简单地以肤浅、拜金、媚俗
等标签来概括它。

这两年，政府、资本、学术等
多方力量合力推动网络文学在新
时期的良性发展。

从2004年起，盛大相继收购
起点、红袖添香、晋江等文学网
站；2013年起，腾讯文学、百度文
学、阿里文学等陆续成立。资本的
分离与组合，“大神”的出走与进
驻，在各种演变中，不变的是各大
商业文学巨头对打造网络文学出
版、影视、游戏、文化产品立体商
业链的雄心和抱负。

随着《鬼吹灯》《琅琊榜》《花
千骨》等影视作品的热播，原创网
络文学在影视等行业大面积开花
结果，据估计2015年产值规模突
破70亿元。网络文学已经成为影
视IP的大富矿，作品版权费更是
千万级别，很多网络文学大咖的
作品成为哄抢对象。这个场景放
在五年之前是不可想象的。

资本的介入，让网络文学荣
耀加身的同时也深陷尴尬。由于
网络文学阅读打赏的商业化设
定，让更多的网络作品动辄长达
数百万字、至少横跨一两年写作
过程，从而导致很大一部分网文
水平不稳、灌水严重，严重削弱了
网络文学的文学性。另一方面，由
于资本的青睐，网络文学的题材
更加细分，IP的兴起也让网络文
学成为“热土”，辨识度低、内容雷
同、题材扎堆等，如今人们已经对

“穿越”“玄幻”“仙侠”题材产生厌
倦心理。

评论家白烨曾对网络文学的
过度商业化表示过担忧，他称，过
度的商业化让文学的要素越来越
稀薄，资本成了网络文学生产与
消费的主导力量，从整体和长远
看不利于网络文学的发展。

需新的评价标准
寓教于乐才好

如何在更大的文学语境中公
平地评论网络文学，一直是大众
关注的焦点。北京大学中文系教
授陈晓明在接受本报记者采访时
称，“当下是传统文学到网络文学
的过渡时期，网络文学不可能完
全脱离传统文学的标准和规范。
整体上，网络文学作品很自由也
很灵活多样化，但是缺少固有的
东西，它的根基不清晰。其实今天
所有的艺术门类都不太追求内在
的质地，而更加注重外在感情的
表达，与读者互动的是具备快感
和感性的东西。”

陈晓明称，不能拿我们现在
评价传统文学的神性、天使性来
看网络文学作品。“现在的文学场
有多重群落，不同的年龄所属的
东西不一样，他们对文学抱有的
认识和态度也不同。传统文学群
体对网络文学的对抗和贬斥是没
有意义的。虽说有些网络作品的
质量不好，但不能以此去评价整
个网络文学。一个时代有这么多
人参与到文化当中，才能形成正
常的文化生态。文学不是孤岛，而
是一个整体的生态。”

“我吃西红柿”称，数量庞大
的网络小说中也有金子，这些“金
子”要么娱乐性非常好，要么是有
内涵有价值的。“任何一部能走到
巅峰的小说，在‘心境’‘思想’‘态
度’等方面都要达到足够高的境
界。‘内心向善’，文字便为善，小
说也就有了价值，寓教于乐效果
才更好。”

很多业内人士认为，国家连
续两年开展优秀网络文学原创作
品推介活动，事实上是对网络文
学的扶持与引导。网络文学拥有
大量受众，不仅要健康美味，还要
有营养，只有将其多样性、正能量
和价值充分释放出来，才能充分
满足大众的需求，这也是网络文
学的生命力所在。

优秀网络文学作品再获推介

进进入入了了主主流流，，也也遭遭遇遇着着审审美美疲疲劳劳
近日，国家新闻出版广电总局发出通知，连续第二年开展优秀网络文

学原创作品推介活动,这被视作网络文学正式纳入“主流文艺”阵地的重要
标志。网络文学近20年的发展中，从饱受争议被传统文坛炮轰，到进入主流
文艺，虽然进行了华丽转身，但也正经历着发展的尴尬。

那那个个集集美美貌貌与与才才华华
于于一一身身的的女女子子呢呢

天天娱评
刘雨涵

自从被罗振宇等资本
方找上后，p a p i酱的画风
就开始变了，从一个安安
静静做短视频的精分女
子，变成了一个拍卖广告、
跨界电商、开发papitube的
精明女子。近日p a p i酱又
在八大平台同步直播，短
短一个半小时吸金 9 0 万
元。这位与资本联姻的草
根网红，正在离金钱越来
越近，离希望获得优质内
容的网友越来越远。

11日晚，对直播还不适
应的papi酱全程紧张，甚至
几次脱口说出“能换人吗？
我不干了”。去掉了变声器
和快节奏剪辑后，那个在短
视频中堪拿奥斯卡、金句连
珠炮的papi酱不见了，只剩
下一个本名为姜逸磊的普

通女子的唠嗑。
从今年春节期间通过

吐槽短视频爆红后，papi酱
在短短半年的时间内便坐
上了第一网红的火箭。3
月，p a p i酱获得了真格基
金、罗辑思维等1 2 0 0万元
的投资，罗振宇称p a p i酱
价值三个亿，徐小平更将
其誉为“有思想深度的表
演艺术家”。4月，pap i酱的
广告招标会上首单广告以
2200万元价格成交，自制短
视频平台随后成立。但这些
显然还不能满足短视频女
王的胃口，6月papi酱开始涉
足电商，在淘宝开卖T恤，
这次八大平台同步直播是
她的又一跨界尝试，其合伙
人表示：“目前任何一个触
角都会成为变现的可能。”

随着金钱而来的是质
疑，经历了下架风波后，papi
酱的短视频普遍被网友认
为不够辛辣、束手束脚，
papitube上的网友投稿也被
吐槽全程尴尬无笑点，这次
直播更是暴露了papi酱的短

板。相声中有一个术语叫
“现挂”，也就是临场发挥，
岳云鹏就坦承自己现挂不
行，所以在表演前做好充足
准备，尽量减少现挂。这次
papi酱一口气选择在八个平
台现挂自曝其短，给伶牙俐
齿、毒舌犀利的人以重度冲
击。

现在围绕papi酱的话题
越来越多的是团队、资本、
运作、变现，而不见了那个

“集美貌与才华于一身的女
子”。之前，网友之所以将
papi酱称为网红中的一股清
流，不仅是因为那张低配版
苏菲·玛索的脸，更因为她
能在沙发、床、饮水机乱入
的背景下肆无忌惮地吐槽
接地气的内容。当papi酱在
资本的驱动下催熟，变成了
什么都能装的钱袋子，她的
网红之路还能走多远？papi
酱的尴尬也给一直被热捧
的网红经济敲响了警钟，

“资本投入+网红流量”该怎
样搭配才能实现长久共赢，
还需要不断探索。
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